

Mujeres Periodistas y Libertad de Expresión: Desafíos en las Américas

Seminario Virtual
viernes, 12 de marzo de 2021

Contexto

En marzo de 2021 se cumple el segundo aniversario del Informe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) '[Mujeres periodistas y libertad de expresión](#)' que bajo el liderazgo de la Relatoría Especial para la Libertad de Expresión documenta y analiza los efectos desproporcionados de las violencias contra la prensa cuando se ejercen sobre mujeres periodistas. El Informe concluye con la formulación de **46** recomendaciones¹ a distintos actores para avanzar hacia la garantía de condiciones para que el periodismo en las Américas pueda ser un oficio libre de violencias contra las mujeres que lo ejercen.

La CIDH y su Relatoría Especial han llamado la atención respecto de las formas de violencia de género a las que se enfrentan las periodistas en el ejercicio de su profesión, así como el impacto desproporcionado que tienen ciertas formas de discriminación en su trabajo. En particular, llama la atención el incremento de actos de violencia contra mujeres periodistas, incluidos los asesinatos, la violencia sexual, la violencia en línea y la creciente judicialización con cargos criminales a mujeres periodistas que denuncian violencias contra las mujeres. A estos tipos de violencia se le suma la prevalencia de estereotipos y prejuicios en razón de género, los cuales podrían ahondar la discriminación interseccional basada en raza y etnia hacia otros grupos en situación de vulnerabilidad, como las mujeres indígenas y afroamericanas; imponiendo barreras significativas en su trabajo.

A la luz de los desafíos mencionados, y en ocasión del mes de la Francofonía, la Misión Permanente de Canadá, la Misión Observadora Permanente de Francia y la Misión Observadora de Suiza ante la OEA, junto a la Relatoría Especial para la Libertad de Expresión de la CIDH han organizado un seminario virtual para discutir sobre los desafíos vigentes para la libertad de expresión de las mujeres periodistas en las Américas, especialmente en países donde la libertad de expresión se ve amenazada y en el contexto de la crisis por la COVID-19.

Objetivos

En línea con los valores de la Francofonía de promoción de la democracia, la inclusión y la libertad de prensa, la Relatoría Especial para la Libertad de Expresión de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH/RELE) busca propiciar un diálogo directo con voces relevantes para visibilizar situaciones que afectan a las mujeres periodistas y escritoras, problematizar las causas de las restricciones que enfrentan y sugerir agendas a nivel regional con actores estatales y no estatales, para hacer frente a tales desafíos.

Tomando como base las discusiones durante el evento, la RELE elaborará una nota de conclusiones sobre los siguientes desafíos puntuales:

- Un entorno online libre de violencias contra las periodistas;
- Los desafíos que enfrentan las mujeres periodistas, escritoras y blogeras en contextos de crisis, la criminalización y el trato justo.
- La importancia de dar una voz pública a las mujeres: el rol positivo que pueden tener las salas de redacción, las periodistas y la sociedad civil

¹ 28 recomendaciones a los Estados, 7 recomendaciones a medios de comunicación; 3 recomendaciones a Universidades y Escuelas de Periodismo; 1 recomendación a Sindicatos, colegios y asociaciones de periodistas; 5 recomendaciones a plataformas en línea, y 2 recomendaciones a la sociedad civil

PROGRAMA
Mujeres Periodistas y Libertad de Expresión:
Desafíos en las Américas

Lunes, 8 de marzo de 2021

Campaña para Redes Sociales – Voces de las Mujeres Periodistas

Viernes, 12 de marzo de 2021

11:00 – 11:10 Saludos Iniciales

- H.E. Sr. Luis Almagro Lemes, Secretario General de la Organización de los Estados Americanos, OEA

11:10- 11:25 Introducción del tema:

- S.E. Sr. Hugh Adsett, Embajador, Representante Permanente de Canadá ante la OEA
- S.E. Sra. Anne de La Blache, Embajadora, Observadora Permanente de Francia ante la OEA
- S. E. Sr. Jacques Pitteloud, Embajador de Suiza ante los Estados Unidos y Observador ante la OEA

11:30 - 12:30 Mujeres Periodistas, escritoras y blogeras. Desafíos en el ejercicio de la Libertad de expresión y rol en situaciones de crisis

Conversación con el Relator Especial para la Libertad de Expresión de la CIDH, Pedro Vaca V.

- Mariángela Urbina, El Espectador, Colombia
- Laurence Debray, Periodista y Escritora, Francia
- Winnie Hugot Gabriel, Le Nouvelliste, Haïti
- Nicole Anliker, Neue Zürcher Zeitung, Suiza

12:35 – 13:45 Mujer y Libertad de expresión en las Américas,

Presentación de:

- Sra. Jennifer Clement, Escritora y Presidenta de PEN INTERNACIONAL

12:50 – 13:00 Conclusiones del seminario

- Sr. Joel Hernández García, Presidente de la CIDH

13:00 FIN DEL SEMINARIO